

米飯導入とともになう学校給食の問題点と分析(第1報)
 東京栄養食糧専門学校 ○森 雅夫 内田礼子
 相模女子大学(食物) 小泉典子

(序) 学校給食が発足してから30年目に当る昭和51年3月より52年3月にいたる間、「食」の多様化といつては、米飯導入がはかられた経過を調査し、主として学童・生徒の「食事観」や父母・教職員の「学校給食」に対するいらいら感・さまたげ感・生活と意見を聽取し、いままでの学校給食のあり方を提言するため、本研究にとりくんだものである。

(調査・実験の概況) 本研究において、学校給食はどう行なわれてきたか、また学校給食は、父母にどのように受けとめられていかを質問紙法で、さまたげ調査を実施した。調査対象は、東京山の手・都心・下町・近郊団地の小・中学校に子どもを通じ、アンケート方式で回答されたもの、及び、北海道斜里郡小清水町、青森県十和田湖町、山形県酒田市、能美島、鶴岡市、仙台市、福島県相馬市、宮城県白石市、千葉県市原市、静岡市、名古屋市、奈良県御所市、兵庫県淡路島、岡山県新見市、吉野町、鳥取県東伯町、広島県官島町など、今漁村・給食センターの米飯とともにあふれ立、食材の価値を深層的、紅生のうえから分析し、石川県の米飯工場の看託炊飯、コメ澱粉のα化度を測定し、食事の味の官能検査を行ない、子どもたちの求める味と栄養、父母の与えたがる味のギヤツア^トを確認した。

(結果・考察) 学校給食に導入之初といふコメは標準白米やα化米が主体となるており、その食味は、コメの產地品種銘柄の格差もあるが、α化の工程、再加熱の度に衣末の「ご飯」の上手な炊き方にも若干のポイントがあることを知った。おいしくて、健全な「米飯給食」と、食事の巧みな組み合せに、豊かな食事観の萌芽が存在するものと思われた。かくして学校給食は個一的なものではなく、地域性を生かした「食」の地域主義の必要を認めた。